

## BATALLA DE LEPANTO – 07 DE OCTUBRE DE 1571

### ANTECEDENTES

En 1453, luego de generar la caída del Imperio Romano de Oriente, el Imperio Otomano expandió su influencia hacia Europa, principalmente con la conquista del Mar Mediterráneo.

Para 1569, los turcos habían tomado Túnez y en 1571 se hicieron con el control de Chipre, que estaba en manos de Venecia. Con esta acción los otomanos, liderados por el sultán Selim II, rompieron el tratado de paz que los unía con esa república europea.

Por ello, el 25 de mayo de 1571 se creó la alianza entre el rey Felipe II, de España, el papa Pío V y la ciudad de Venecia, que se denominó, nuevamente, la Santa Liga. Esta confederación tuvo como propósito enfrentar la campaña de conquista que el Imperio Otomano estaba emprendiendo sobre Europa.

Dentro del mismo acuerdo se incluyeron las condiciones de financiamiento del proyecto, mediante el que España debía abonar la mitad de los gastos. En tanto, Venecia se encargaría de un tercio del total, mientras que el Vaticano cubriría la sexta parte de los costos de la campaña.

Igualmente, el botín de guerra respetaba la misma proporción, estableciéndose que ninguna de las entidades participantes en la alianza podía pactar la paz por separado. La totalidad de las ofensivas se dirigirían contra los invasores y sus dominios territoriales, incluidos aquellos ubicados en el norte de África, los cuales pertenecían a España.

**FELIPE II**  
Rey de España



*Felipe II modernizó y reforzó la administración de la Monarquía Hispánica, apartándola de las tradiciones medievales y de las aspiraciones de dominio universal que había representado la Monarquía Católica de su padre.*



## BATALLA DE LEPANTO

Ilustración de Batalla

### EJÉRCITOS

Juan de Austria, hermano del rey Felipe II, encabezó la delegación en el buque “la Real”, y fue apoyado por Álvaro Bazán y Gian Doria. Juan de Austria estuvo a cargo de una flota de 315 naves, integradas por cerca de 30 mil hombres, mayormente españoles. En tanto, Sebastián Veniero se encargó de la flota veneciana, compuesta por 140 naves, mientras que Marco Colonna comandó la fuerza pontificia.

La formación cristiana tenía un barco de avanzada, liderado por Juan de Cardona, y detrás de él la flota se fragmentaba en cuatro cuerpos. A la derecha, dirigiendo 54 galeras, iba Juan Doria. En el centro, Juan de Austria comandaba 64 galeras. En tanto, Agustino Barbarigo lideraba las 53 galeras. Mientras que, las 30 restantes, que cumplían la función de reserva, respondían al mando de Álvaro de Bazán.

Por su parte, los otomanos poseían una formación parecida, integrada por cuatro cuerpos, aunque en forma de media luna. Cada uno de ellos era comandado por los marineros Mahomet Siroco, Uluch Alí, Cara Kodja, y Murat Dragut.

Conociendo de antemano la presencia de los turcos en Lepanto, Juan de Austria reunió un consejo de guerra. Allí se desautorizó la batalla, ante la evidente superioridad de las tropas otomanas. Pero Juan de Austria argumentó que un retraso en la ofensiva podría ser más perjudicial para la flota aliada.

El líder de la delegación se enfrentó a los venecianos que asesinaron a uno de sus hombres, quien, anteriormente, había sido acusado de herir a un compañero italiano. Luego de discutir sobre el hecho, las partes decidieron combatir juntas.

## BATALLA

El 7 de octubre de 1571, en el Golfo de Lepanto, en las costas de Grecia, comenzó un nuevo combate entre los turcos y los cristianos. En primer término el flanco derecho de la flota turca atacó al ala izquierda cristiana, donde murió Barbarigo, quien fue alcanzado por una flecha en el ojo. Pero su buque no fue atrapado, las naves de reserva estaban entretenidas auxiliando a la parte aliada damnificada. En la sección izquierda, Uluch Alí destruyó varias naves de la flota cristiana y luego se dio a la fuga.

Por otra parte, la galera de Alí Baja encaró de frente a la embarcación de Juan de Austria. Esta nave fue ayudada por toda su escuadra. La unión de los buques hizo que "La Sultana", el barco de Alí Baja, quedara rodeada y fuera capturada. Alí resistió sobre su embarcación y en una pelea cuerpo a cuerpo fue degollado.

**Esta batalla no supuso una derrota aplastante fue un empate técnico en el que ninguno de los bandos logró imponerse y ambos sufrieron grandes pérdidas. Después de ella continuarían sucediéndose otras batallas y enfrentamientos menores y Europa tendrá que luchar duramente por detener el avance otomano en el continente.**

### BATALLA DE LEPANTO 7 de Octubre, 1571

**La armada de la Liga**  
En el puerto de Mesina se fueron concentrando galeras y naves procedentes de Barcelona, Valencia, Cartagena, Mallorca, Sicilia, Nápoles, Malta, Génova, Venecia, Corfú y Creta. España había enviado 90 galeras, 50 fragatas y bergantines y 24 naves de servicio, mientras que 12 galeras y 6 fragatas eran la aportación del Papa. Las naves de Venecia eran 106 galeras y galeotas, 6 galeazas y 20 fragatas.



## CONSECUENCIAS

La batalla de Lepanto culminó el mismo día, con el triunfo obtenido por la Santa Liga. Las tropas del Imperio Otomano se retiraron con más de 30 mil soldados muertos, simbolizando así más del 30 % del total de los soldados, mientras que perdieron 230 barcos, y solamente 50 pudieron huir. A su vez, 3 mil turcos fueron tomados prisioneros y se liberó a 15 mil cristianos que habían estado bajo la misma condición.

La situación final de los otomanos fue tan angustiante e irreversible, que los cristianos decidieron no perseguirlos al término del combate. En cuatro horas, el Imperio Otomano había cedido su hegemonía sobre el Mediterráneo.

En tanto, por parte de los cristianos murieron ocho mil hombres, hubo más de 21 mil heridos, y se perdieron solamente 30 galeras.

El escritor Miguel de Cervantes, quien participó en esta contienda, fue herido en el pecho y en el brazo izquierdo, por lo que se ganó el apodo de “El manco de Lepanto”.

Luego de Lepanto, el siguiente objetivo de la Santa Liga, promovido por Pío V y de Juan de Austria, era la conquista de Constantinopla y la liberación de Tierra Santa del dominio islámico.

### BATALLA DE LEPANTO Ilustración de la batalla

*En el Golfo de Lepanto, cercano a las costas griegas, se produjo el enfrentamiento entre los turcos, que respondían al Sultán Selim II, quien puso la flota al mando de Alí Baja, a bordo de “La Sultana” y los cristianos, el 7 de octubre de 1571.*



## EL FIN DE LA SANTA LIGA

En 1572, el Papa Pío V murió. Este hecho acentuó aún más la debilidad de la alianza entre España y Venecia, lo que hizo que se replantease la unidad de la Santa Liga.

España pregonaba por invadir Argel y derrotar a los otomanos en otro punto estratégico que conservaban en el Mar Mediterráneo. Este sitio era utilizado como centro de abastecimiento de hombres y barcos, en la sección occidental del mar.

Sin embargo, si esta campaña era efectuada, la flota veneciana, que estaba batallando contra la armada otomana en el sur de Grecia, quedaría en inferioridad de condiciones.

Por ello, Juan de Austria no envió su apoyo a los venecianos, quienes afrontaron solos la contienda. Al término de su misión en Grecia, Venecia abandonó la Santa Liga en repudio a la actitud de España por la pérdida de tiempo y dinero que le infringía mantenerse en la unión. Venecia había pactado la paz con el Imperio Otomano, sin que los miembros de la Santa Liga supiesen. Igual, necesitaba una excusa para salir del acuerdo.